めた、 文化に関する各種の事業を行い、もつて より新発足いたしました。申すまでもな ためにご健斗を念願して止みません。 からお見舞いを申上げますと共に、この ました。干害を受けられました皆様に心 住民の教養の向上、 天災に負けず、益々一家の繁栄と幸福の の増進に寄与すること(社会教育法二十 く公民館の使命は、「村全体の住民のた 今回河辺村公民館が設置され十月一日 大干ばつの夏が過ぎ、 実際生活に即する教育、学術及び 生活文化の振興、 健康の増進、 清冷の秋となり 社会福祉 情操の 関、 目的



昭和42年10月10日発行

(1)

き合い、 機関でもあります。 自治向上と、 民主的な機開であり、 た非常に重要な仕事であると信じます。 条)」であり、 友を深め もなく、 庭づくり、 従つて公民館は、役所でも、 互いの教養文化を高めるための 住民が相集つて教え合い、導び 村づくりの基となるべき社交 相互の協力和合を培い、村の 明るい希望のある平和な家 その意義は極めて深くま また住民の親睦交 事務所で

の積極的な参加と、 適切なる計画と運営が必要であり、その 動も全住民を対象として、諸般にわたり る次第でございます。 くまでも住民全体のものであり、その活 その意味におきまして、 並びに婦人会、 達成のためには、 青年団等の文化団体 協力指導が切望され 特に村内各種の機 公民館は、 あ

びにたえません。 弾力性のある運営活動に、 基礎づくりを推進するため、 により本村公民館の基礎づくりが出来ま したととは、 今後以上の趣旨のもとに、 幸いにして、 住民の生活状態等に最も適合した、 村民の皆様と共に感謝と慶 村当局の熟意ある御努力 最善の努力を 村内の実情 郷土振興の とんどが、筆記具をたずさ 全くギツシリの会場である えていたと思う。聴衆のほ だから百人位は一般人もみ ?、会長さんなので有名人 かい位であつた。 信者であるが、講師が総裁 さしてあった。聴衆は主に 演壇には寒菊の花が花瓶に つたが、むしろ席一杯で暖 一月十八日で肌寒い日であ

切にお願い申し上げまして御挨拶といた ます。 どうか皆様の温かい御理解と御協力を 行つたり呼出しがあつて出 のときのおじぎも忘れない こぎる人の作法のよさ入室 入する方もある。人前をよ いる。静かに立つて用便に

次第に人がます。

ハイドー

なった。浴衣がけの人人。

うちわと扇子の動く波、香

のあたりまで一杯の人出と

当を提げた主人婦人子供と一寺も超満員、本堂裏の仏壇

た。刻々と時は立つ、お弁|昼前には、さしもに広いお

。にぎやかな音楽である。 ラが鐘と太鼓で奏せられる

寺の入口辺から庭ばした。

だから壇徒中の善男善女の

20000

のにおい年に一度の施餓鬼

参拝の人々はまばらであつ

にきこえる。

仏を伴に申上げているよう の木の茂みから今日のお念

|分目的を達たと喜こんでお | た婦人会の手踊り風景)

小学校々庭で盛大に行われ

せがけです。朝十時頃から

ハイドーラが始まる。まだ

いる。

う年中行事の一つになつて

うときけば聞える。

写真は十月六日公民館開館式典を行つた

のである。げたが変つた、

しやなく店頭に照りつける。午前中一切りのお尚さんの の店が並ぶ。陽の光はよう一お参りがあるのだろう。 坂上帯川 名場 本連江上 宮谷 松田真木子 横山 松本志保美 配落 氏 名 ◎死亡(9月) 酸田クニ 山本春吉 松田 栄 ですから、おとぎ話しは大で学問の土台が築かれると、ぎ話しを教えてあげて下さ、大変効果があります。 まっに受けどります。 同情的です。自然物も人間 と同じように考える。即擬。又正義感も養われます。 子供の心は素直で、 変転怪異もその。三才児教育は一生の土台と、を自認下さつて、参観日等 悪を憎み。 単純しい情操も養われます。

も集中するようになります

先生はその指導者たること

ロくしと変り易い、注意力さい。

コーか上手な話し手となつて下

談のようなものも結構

繰返しくして下さ

発行所

河辺村公民館

94 才

変興味をもつて聞くもので

池田悦雄

おとぎ話、昔し話はくり返 次は……その次は何々…… す。度重ねてしよると、子 しく一話すことがよいので 美

咲じいさん。大黒さんと白

になります。そして、その おとぎ話しで、想像力、美 結構です。桃太郎さん・花供は、自然におぼえるよう 学者は言つています。 い。昔からのおとぎ話しで 力も養われます。そして美お父さんお母さんは、どうがあります。尚偉人の出世 伸びる大本である。想像のおとぎ話しです。 くようになります。智恵のれるとすれば、真に大切なた切雀。もちの的。弁けい と、心の中で想像しては聞、義感、同情心が培かい養わ、兎。天の岩戸。金太郎。し 的情操、注意力集中性、正

集 合

おき始めると、皆んなそれ げたをおくところもないの の講習会に行つた。某銀行 くことに誰が指示したとも でないので、階段も狭いし の支店の二階が会場であつ で、階段の両側に二列にお た。集会用に作られた部屋 にならつてキチンと列べて あるとき私は、生長の家一。その内幹部の人か世話人 外はチラチラ雪が降つて と言う美しい集会かなと。 て全く感心させられた。何 をする。私はこの光景をみ すぐ箒を取って変つて掃除 出るのを待つている人が、 を引いていたわつて帰る人 の方かが掃除を始める。 の姿をみた。 階段を下りたら、老人の手

おいた。既に二〇〇人位が一る。午後三時半。愛宕山 の木に白雪が積つていた、 ら夜昼峠にかけての峰の松

静かに胸に手を当て、反省 どうしたことか、お互いは社会道徳が行われないのは の考え方が昔からあるのに一祭つてある。菓子、 「お互いが気をつけ合う」。 も気持ちがよいに違いない すべきではないでしょうか これ以外に社会道徳はない てるはずだし、旅に行つて 記のような美しい集会がも い。寺の北すみに新しい仏 人一人がその気になれば前 いわれている。社会人の一 今時社会道徳がやかましく 日本人は民族同胞(兄弟) |あり、新しい塔婆が並 一ぞ今日は大喜こびで、 |お勤めがあつた。仏様 でおいしそうだ。 る。市広い芭蕉の葉を敷い 様のため水祭りが行なわれ 供養を受けているに相違な て、はぎやしきみが立て」

八月八日は毎年本願寺のお一大蟬小蟬が寺の前のコガネ 仏様への供養がせがけと言シマミドー」の声がそう思 八月はお盆の月。新亡の一。時々「ヨーオイ」「アーナ かねと太皷の音がやむと。 昼から後は新亡の念仏が始 鐘は三久保が頭の当番であ。楽しく踊ることができて、 おせがきもすんだ。 められた。各当家族親族のができた。 も汗だくでご奉仕した。 午後四時頃とどこおり 人達が次々と焼香される。 でした。主催者としては十

施

風

物 べて

樂し



かつた盆おどり

西瓜等のお供も色々のもの一分館を最終に、村内一干余一あるので将来ともに新旧い り稲田村長も戸田社教主事 どの分館とも盛んな盆踊り に第四回村民運動会を大伍 のご奉仕夏のお祭りは真に と入りまぜておどつたので 人会班長さん学校の当直者 尚さん達による汗を流して | る在来の踊りと新しいもの | 分館長さん村政委員さん婦 ねんどろの読経が四人のお。それとは異り、昔から伝わ。年またおどつて下さい。 今年は | 二重の輪を作つて、共共に | を厚くお礼申上けます。 なく | て戴き、本当に考若男女が | なお世話になりましたこと 大伍分館、二十三日は坂本|民俗芸能は保存すべきでも 年よりの方々も多数参加しさんなど数多い方々の大変 盆踊りといつても、他村の|古いおどりを忘れないで来 ができた。 けたいと思つていますから一ときを楽しく過ごすこと います。毎年盆おどりは続くの参加を得て、夏の夜の れまぜで踊りたいと思つて 分館を皮切りに、十七日は |変よいおどりですし、古い 八月十六日、植松、北平|ります。在来のおどりも大 (写真は十月十日体育の日

秋といっぱたとえば繁き松の葉の細く遍く立ちわたるめり 目にも見えずわたらふ秋は栗の木のなりたるいがのつばらつばらに 外に立てば衣うるほふうべしこそ夜空は水の滴るが如 植草ののこぎり草の茂り葉のいやこまやかに渡る秋かも 馬追虫のひげのそように来る秋はまなこを閉じて想い見るべし 芋の葉にとぼるる玉のとぼれとぼれ子芋は白く凝りつつあらむ からくして夜の涼しき秋なればひるはくもゐに浮きひそむらし おしなべて木草に露の置かむとぞ夜空は近く相迫り見ゆ 小夜深にさきて散るとうひえ草のひそやかにして秋さりぬらむ

育桐は秋かもやどす夜さればさはらさはらと其葉さやげり

今年の稲作の反省 普及 励行、 病害虫の早期防除を n

ありますが、その最たるも と云わなければなりませしも能率的で、しかも防除効 に九千二百五十万円に達し の農林産物の被害額は、実 %と見込まれ、先は豊作年 夷收は平年收量比が一〇五 りましたが、村全体の稲作 青田が約二〇〇アールとな 与台風による埋没田と早 今年の増収の要因は色々 稲作部門を考えますと、 稀有の大旱魃による本村 実行されないのは残念でな 除や、計画的な共同防除が ておりながら、 防除では効果が半減すると で考えられることは、個人 よう。特に病害虫防除の面 肝に銘じることが大切でし りません。 とを、各部落毎に痛感され

のは旱魃による水源不足か 嫌でも浅水管理となり 団結も和合も不可能であり 能とあつては、大字単位の ようお奨めします。 いをされ、明年から是非と 果を高める為に努力される 各部落毎に適切な話し合 小部落で共同作業が不可

村民の真の和合一敵は望め ○種子消毒の励行 法 病名 薬剤名 方 はだか ろほ病 うん リオゲン もん療 赤カビ病

して来ました。膏枯症状は 青枯症状。 近年稲作の問題点として 地力増強に硅カル 穂枯症状が増加

麦を笑う者麦に泣く

近年特に麦作軽視の風潮

b

結果に他なりません。 根の発育生理が良好だつた 間断灌水となつて、水稲の

ません。

来年度からの稲作管理は是

今年の旱魃の敷訓として

浅水管理とし、中干|が高く、裏作放棄の田畑が|出穂後二〇~三〇日頃に、 稲が、低温で強 白く枯れ上がる れを起している い乾風にあうと **鄭繁茂で根ぐさ** 穂 現われないため、なかなか ×××××××はいって下さい××

枝梗イモチ病と 症状であり、 基因して発生す ムデンドロムに レ病菌や、ホル **とれはゴマハガ** 悪くなるもので 期頃から穂部が る。これを防ぐ 混同され易いが 変色して熟色が 枯症状は登熟中 堆厩肥の V: 災にはいつて下さい。安心 みます。 て一寸した油断が事故をう|言わず、すぐに労災にはい ませんから今からすぐ様労 使わねばなりません。従つます。善は急げで明日とは して働けるようにして下さ なにくやんでも仕方があり ら、どんな仕事でも機械を人も家族も安心しておられ けがをした後では、どん一と家族様方のためになりま 今は機械化の時代ですか|す。労災に入つておけば本

つて下さい。それが皆様や

みつけて下さい。

働く皆様

硅カルの す。專業主ともお話し下さ ばぬ先のつえとも申 しま 万一の場合を考える人と

ら是非労災だけははいつて 命保険も結構です。 万一の ことになっているのですか一ておく必要があります。 つて。法律で強制的に入る一く方には失業保険にも入つ い。又六ケ月以上連続で働

部「都々思岩 つ蛇淵景の一 河辺八景の一

その近くに

春架設され 都々呂橋が本

労災にまだはいつてない方

が大変多いことに驚きまる必ず入る性質のも

成林するまでに、

一町歩当

昔から丁寧におこなわれ

反歩に数本残す保残木作業 不時の入費にそなえて、

鉄道便(伊予大洲駅)O印急

下さい。 かしこい人です。とろす。どうか十分お考え下さ つて労災にぜひ入つて下さ

老父母妻子がどうなるか、

い。責任の重いあなた方で あなたばかりの身では

い。だまされてひどい目

定所を通じて変つて下さ

木の

仕立て方

にあわない様に祈ります

な

て変る時は、必ず職業安

を落したらどうしますか。

ふとしたまちがいで片手

下さい。

実態調査をしてみますと の保証があります。 働く人には労災は法的にの存配なる~ 少々のかけ金で大金 生

〇〇本です。

保育作業のあらまし

年毎に増加しています。 な麦を今一度見直すことが 和牛の自給飼料として、 醬油の原料に必要 大切である。

又味噌、

栽培には香川裸一号、ユウ では愛媛裸三号、小麦は農 は愛媛裸一号を、少肥栽培 三〇~六〇瓩の米を増收し 大切であると思います。 ナギ裸、新淡路が本県の奨 品種の選定は、多肥栽培 | イモチ病が激減して、反当 良質多收 お奨めする次第です。 た実績が判然としている。 た田では、ゴマハガレ病や 一五0~二00旺施用され 是非共、来年度の試用を

①落葉処理 栗園の冬 期 管

行されたいと念じている。

今年の旱害は老、 ◎早害からの寒害防止

若、幼

で埼玉県飯能市吾野地区へ

研修を行いました。

三〇〇年の

一斉集団防

励品種です。

しましよう。

林五一号がよく、

種子更新は四年目毎に致 ど終る。との落葉の中には が始まり十一月中には殆ん 源となる。従つてとの落葉 ており、翌年の第一次伝染 各種の病菌や害虫が寄生し 栜 梅等は既に落葉 おとし、 本を問わず樹皮が日焼けを

分の覆土をしてやる。 没したタコツボの上には十 がら数回に分けて集め、埋 ボに、落葉の度合いを見な や落毬は予め掘つたタコツ

ためと、 多大の労力と資材を要する 深耕。 回深耕のお奨め その効果が直ちに 有機物の埋没には

施用による土壌改良が最も 昨年と今年、村内で反当 普及されにくい

理 が促進される。そのため保 加し、経済的樹令も延長さ 盛となる。従つて收量が増 量が多くなり、土壌の粒団 期を利用して深耕は是非励 れるなど利点が多い。農閑 量が増加するので樹勢が旺 分布範囲が拡大され、根群 水力、肥効が高まり、 しかし、土壌中の空気含 位の向上に資するため、

め主幹を藁で巻き保護して きている。 特に幼木は凍害防止のた 胴枯病の誘因がで 西川林業

やる親切心が欲しい。 切りすぎぬ様に注意する。 剪定は軽く間引剪定とし (文貴=石山主査)

川流域の用材の供出を命じ 材、足場丸太の生産で有名 の生たち たのに始るといわれており です。遠く江戸幕府が入間 流送したので、江戸の人に いかだにより江戸へ用材を 川林業は小角 伝統を誇る西

降水量は一八〇〇ミリ

ル~1100メー

26

期待してやみません。

木は主として名栗川流域の うになつたそうである。ま た有名な日光東照宮の杉並 の意味で、西川材というよ は西の方の川から来る材と で殆んど同じ程度ですぎ、 その他五%で全体の七〇% ひのきの生育に適している 〇〇〇ミリ標高も五〇〇メ 杉六五%、ひのき三〇%、

主な樹種は杉、ひのきで

10尺…

16尺

石

10尺…

.....g

す。

つて下さい。安心してよい 職場があるでしよう。素人 必ず職業安定所を通じて変 す。 に委かせず自らよい職場を 次に職場を変える時には 特におするめ致しま が人工林で、所有別では九 位で、殆んど林業で生計を 田地は殆んどなく畑が三反 七六〇〇で平均二町六反。 六%私有林で、所有者数は たてているようです。

一、労災には必ずは入つて 一、今の職場がいやになつ す。万一の事故に備えて 下さい。安心して働けま つていただけると思いますかということがお解りにな 如何に有利に経営して うです。 力を出稼にまわしているよ 一戸当りわずか二町六反で 生計がたつということは、 なおわずかに余ゆうの労 いる

雪

下 XIJ り

付

和島行 16.21〇 19.34 17.04〇

17.040 17.46 18.14 19.220 20.03 21.05 21.450 22.53 23.090

大洲駅発 7.08 8.10 9.28

9.56O 11.14 12.45

13.05O 14.20

14.40 15.22 16.35

起

3尺

として杉、ひのきが植栽さ 00本位で、植栽樹種は主 町歩当り四五〇〇本~五〇 済林におき一 は、短伐期経 造林のねらい 本 代は普通杉三〇年、ひ 主伐は普通杉三〇年、ひ り一定しないが、伐採は春 位三〇名秋伐七〇%の二期でで立木処分が行われ、伐採 本はリンと称する棚積にして 電燥する。当地方では、 代採のとき(立て木)として ④伐採のやり方

尺測脈之	行 先	鹿の川	行	先
7.15 14.25 16.20	一の瀬	13.15 17.20	山王	

大ズより鹿の川への便は一時間一 回以上あり。鹿の川より河辺へは タクシーあり。植松まで約20分 注

13.03O 13.43O 14.08

16.09

16.52 17.15 18.00 19.34 20.51 21.57 23.10

上人洲駅発松山高松行

7.13 7.07〇 7.42〇 8.09 9.00〇 9.41 10.26〇

10.41 11.28 12.37

堀かけ 1回枝打 2回枝打 3回枝打 小払い

出合	行	先	出合駅	行先
6.3910	山王より)	大洲平野	9.35	一のせ
8.00	一のせより	つ)鹿の川	16.05	11
10.45 (一のせより	つ)大洲駅	18.15	A
15.47	山玉より)	AP .	14.56	山王
17.15	一のせより	り)大洲鹿の川	19.0	11

3尺

注意・山王よりの便は蛇渕で乗降りすること

の便 先

鹿の川」	り坂石・	日吉・野村 (国鉄)パン	す方面 ス
鹿の川	行 先	鹿の川	行
7.12 8.17 9.17 11.02	坂石	14°17 17.12 17.32 18.22	坂
	h de la companya de l		

な河辺林業が創設出ることの神事が開いただけますれば、 万々の林木に対する愛情と い方ですので森林所有者の い御理解と不屈の精神で 本村の方が条件が良

鹿の川より各方面への便					
国鉄鹿の川		鹿の川	行	先	
	汽車 大ズ駅			大ズ駅	
6.50	m	15.30	100		
7.20	〃(2便あり)			1	
8.10	m	17.40	11		
9.20	M	18.25	n		
10.20	n	7.20	大谷	白石	
11.25	n	16.30	w	Tar est	
12-20	II .	19.20		11	
		12 35	(土曜	日のみ)	

7/5 林業改良指導員 業を訪 ね 7

労務をかけています。 り二〇人~一五〇

人信心

な

す

25 }

も取り入れて、少しでも森 で有名な西川方式を本村に 林所有者の社会的経済的地 集約的な短伐期育成林業 | 苗木を植栽し、 も当地方の林家が指導した ものといわれています。 植栽指導に

み固める。

ぱりながら苗木の根

元を

土をよせ集め、苗木をひ のとき苗木の根元に

5

唐鍬で

植栽してから二年

~三年

組合役職員で総員二十一名 八月二十七日村内の篤林家 村からなり、その面積三万 川、越辺川の水源地帯を絵 あらまし 称するもので一市三町一ケ 、入間川、名栗川、髙麗 部を貫流して いる荒川の支 埼玉県の中央 ③杉おこし 根曲りを防止する。

温についても本村によく似気温は年平均十四度で、気 ている。 町歩のうち七二%の二一、 河辺村と同じ秩父古生層で 五〇〇町歩が山林で地質も 伐採期

26尺 ≹ つ 25年…30年 求 30年 ひのき 2年-3年 5年-6年 7年-8年 12-13年 17-18年 30-35年 伐採

直無節材が生産され

左図の通り行われて @枝打ち 下刈、堀かけ、枝打 る原動力となつています。 いて通 ちと 弹 ても、

に、通直な西川材を生産すよろしきは勿論森林所有者 作業で 1 下る思いがしました。 力のたまものと思いました これひとえに指導者の指導 の深い理解と長年の忍耐努 この点本村の場合も自然

りまして又経営規模におい的条件が西川に類似してお ても、 の行き届いている点に頭のても、いつせいに保育管理 いえ、どの林分を見

ますが、私が私なりに感じ 如何に三〇〇年の伝統をも ましたことを申しますと、 まの西川林業の概要であり まま聞いたま 以上が見た

).	鹿の川縣	より河辺を	けへの便	(国鉄バス)
	鹿の川	行 先	鹿の川	行 先
	9,00	一の瀬	14.20	进 垂
	15.30	"	18,25	. N
	17 -40	"		